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2021年 10月中下旬，时未立冬，寒潮先至。

就在许多人依然沉浸在对刚刚过去的“十一”长

假的回味中时，一场由旅行团串联的新冠疫情

突袭我省。

嘉峪关报告病例，兰州报告病例，天水报告

病例……疫情来势汹汹，喧嚣的城市安静了下

来，大街小巷不复平日的熙来攘往，一场没有硝

烟的疫情防控遭遇战在陇原大地打响。身着防

护服的医护人员，戴着袖章维持秩序的基层干

部和志愿者，循环播放防疫宣传语的社区大喇

叭，进出小区出示二维码、测温，就近参加一轮

轮核酸检测，构成了人们对疫情防控的主要印

象。

而大多数人未曾了解也无法目睹的，还有

一批白衣执甲的战士，他们“隐身”于实验室里，

为核酸检测保质护航，用专业、专注和责任守护

万众生命健康。省政协委员、甘肃省人民医院

检验科主任、甘肃省临床检验质控中心主任魏

莲花就是他们的杰出代表。

2021年10月15日，两名游客在嘉峪关市进

行核酸混检时出现异常；17日，该2人在西安采

集的核酸样本检测结果初筛阳性，嘉峪关市发

布紧急通告，寻找该2人同航班乘客。

18日凌晨，省人民医院紧急集结22人核酸

检测团队和 2台移动方舱核酸检测实验室，由

魏莲花委员带队，星夜驰援嘉峪关。经过 15
个小时的奔波，团队抵达嘉峪关，根据当地安

排，立即投入到核酸检测工作当中。“在驰

援嘉峪关的 5天时间里，我和省人民医院

团队累计完成了9万多人份的核酸检测

任务。”魏莲花说。

而与此同时，省城兰州也相

继出现核酸检测阳性和确诊病

例。从嘉峪关返回后，魏莲

花委员又马不停蹄地投入

到兰州的疫情防控当中，

“在兰州疫情期间，我
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开展核酸实验室技术验收、核酸检测报告审核、

检测人员培训、室间质评等工作，为打赢疫情防

控遭遇战尽到了自己作为一名政协委员和一名

检验人应尽的责任。”

就在兰州疫情形势明显好转之际，天水又

出现疫情扩展态势。回兰不久的魏莲花又积极

响应号召，安排好科室工作后前往天水抗疫一

线。在支援天水疫情防控期间，魏莲花被省卫

健委安排到省联防联控机制天水工作组，担任

核酸检测组副组长。

魏莲花委员告诉记者，在天水工作期间，她

先后对核酸检测采样、核酸检测实验室医务人

员进行强化培训，对参与天水市大规模核算检

测工作的4家第三方实验室、承担重点人群检测

或应检尽检任务的 8家医疗机构的实验室现场

进行核酸检测质控指导、生物安全和检验质量

监督。“在将近半个月的时间里，我和天水疫情

防控工作团队一起，带领检验人员开展大规模

核酸检测，白天坚守实验室，晚上召开质量分析

会，复盘白天的工作，确保我们发出去的每一份

核酸检测报告都是高质量的。”

“采样要领是‘一插二停三旋转’”“要深、要

转、要采细胞”“接受采样的人员发出‘啊、啊、

啊’声音才算是采到了合格的标本”……在极为

紧张的抗疫工作当中，魏莲花委员还努力挤出

时间，编写了《鼻咽拭子、口咽拭子正确采集技

术》的培训教本，通过各种渠道向全省检验人积

极宣传，累计收获了14万余次的点击阅读，成为

我省本轮疫情中核酸检测采样人员的主要培训

教本。

作为省政协委员，过去的一年，魏莲花的履

职工作十分忙碌。除了积极扛起核酸检测质控

重任、倾力投入疫情防控一线，魏莲花还积极参

与省政协组织的相关调研，为我省建设有韧性

的公共卫生安全体系提出了许多宝贵的意见建

议。作为甘肃省临床检验质控中心的主要负责

人，2021年以来，魏莲花频繁往来于全省各市州

县区，开展核酸检测实验室的建设指导、技术验

收、人员培训等工作。在这场疫情中，全省建成

的 220多家医疗机构的核酸检测实验室已投入

到核酸检测工作当中，与全省110多家疾控中心

实验室一道，圆满完成了核酸检测任务，为守护

万众健康作出了应有的贡献。

逯 迈委员：

“这次全国政协书院‘从南梁到延安’专题读书活

动，主题内容丰富，从 10 月中旬一直持续到 12 月下

旬，先后举办了 5场。我印象最深的首先是南梁革命

根据地创建极其不易，‘两点一存’为中国革命走向胜

利奠定了基础。其次，是贯彻习近平生态文明思想，

践行‘绿水青山就是金山银山’的理念，对指导甘肃的

绿色发展具有重要意义。”省两会之际，接受记者的采

访，回顾过去一年的履职工作，省政协委员、兰州交通

大学光电技术与智能控制教育部重点实验室主任逯

迈首先谈到的，是参加省政协组织的全国政协书院

“从南梁到延安”专题读书活动的深切感受。

逯迈委员说，参加这次读书活动，让他得以深入

了解重温以南梁为中心的陕甘革命根据地的创建历

程，深刻认识“两点一存”的重要意义，真切感悟彪炳

史册的南梁精神。“2019 年，习近平总书记来甘肃考

察时谈到‘两点一存’，指出‘甘肃是一片红色土地，

在中国革命历史进程中发挥了不可替代的重要作

用。’作为甘肃人，我们应该为此感到自豪和骄傲。”

“习近平生态文明思想深刻回答了为什么建设生

态文明、建设什么样的生态文明、怎样建设生态文明

等重大理论和实践问题，是我们党的重大理论和实践

创新成果，是新时代推动生态文明建设的根本遵循。”

逯迈委员说，我省生态环境脆弱，却肩负着筑牢国家

西部生态安全屏障的重任，在新时代加快建设山川秀

美新甘肃，就必须以习近平生态文明思想为根本遵

循，深入贯彻新发展理念，加快形成绿色发展方式和

生活方式，切实推动经济社会发展实现绿色转型。

逯迈委员认为，甘肃实现绿色转型的密码，应

当是在“黄河战略”下，以工业强省、科技人才兴

省来助推高质量发展。“甘肃段是黄河流域

重要的水源涵养地和补给区，黄河 60%
以上的水来自兰州以上河段。在

‘黄河战略’中，做好黄河上

游生态修复、水土

保持和污染防治，是甘肃

必 须 承 担 的 重 要 责 任 。 因

此，处理好黄河流域生态保护和

区域经济高质量发展的关系，是‘十

四五’时期我省需要突破的重大问题。”

“目前，我省经济社会发展还面临着一

些困难，但我们更应看到甘肃在‘黄河战略’

中的优势，如矿产资源优势、国企优势、科技人

才优势等。”逯迈委员告诉记者，近期，他已从国

家科学中心申报、河西走廊清洁能源基地建设人

才支撑、留住本地人才培养等方面进行了认真梳

理、深入研究，向省政协十二届五次会议提交相关

提案，以期为“黄河战略”下甘肃的高质量发展贡献

一名政协委员的智慧和力量。

“省政协委员是一种荣誉，更是一种责任。”2022
年，是十二届省政协的最后一年，回顾 4 年多来的履

职历程，逯迈委员感触万端。他说，作为一名政协委

员，首先要准确把握人民政协的职能定位与内涵，

正确理解为什么要发挥人民政协专门协商机构的

作用。“政协委员大多数是兼职，他们都有自己的

本职工作。作为政协委员，要真正发挥好自身作

用，关键是要有自己的使命感和对社会的责任

感。对我来说，就是要充分利用自己的专业

优势，积极参加省政协组织的调研、协商活

动,就是要真正沉到基层、沉到现场，认真

调研、深入思考，撰写出剖析问题准确、

意见建议中肯且具备高度可行性的提

案，让自己的专业优势和深入思考

转化为党委政府决策施政的依

据，为加快建设幸福美好新

甘肃、不断开创富民兴

陇新局面贡献一份

应尽之责。”

保质护航核酸检测
守护万众生命健康

本报记者 师向东

魏莲花委员：

“黄河好了，我们牧民的日子才能越来越好。”在

玛曲县调研时，当地牧民的这句话，让省政协委员、

西北师范大学地理与环境科学学院副教授马忠心里

一直沉甸甸的。他说，作为国家重要的生态功能区

和重要生态屏障，从国家层面建立整体的生态补偿

机制是我省在生态修复保护和经济社会发展之间能

够找到的最大公约数。

黄河干流在玛曲草原流经 433公里，占甘肃省境

内黄河流域面积的 59%。因此，玛曲草原的生态恢复

对黄河流域的高质量发展至关重要。这次调研结束

后，马忠委员就着手写了《尽快建立完善甘南水源涵

养补给区生态补偿机制的建议》，并得到了有关部门

的积极答复。2021年 8月，甘肃、四川两省签订了《黄

河流域（四川-甘肃段）横向生态补偿协议》。根据协

议，两省按照 1:1 的比例共同出资 1 亿元设立黄河流

域川甘横向生态补偿资金，专项用于流域内污染综

合治理、生态环境保护、环保能力建设等方面。

如今，在玛曲县经过治沙处理的草场又重新长出了

牧草，以放牧为生的牧民又多了一个新的身份——

草原管护员，人们保护生态环境的积极性被重新激

发出来。

“玛曲草原的变化，展现了有效保护重要生态系

统的理念创新和全新的制度设计的优势。”马忠委员

说，事实上，生态补偿制度与机制设计、实施的初衷

既是为了对现存环境问题的“事后补偿”，也包括了

对未来生态环境保护与维护的长期生态投资，包括

政策的“强制”，也包括市场的“激励”，是生态经济发

展与生态文明建设的“双赢”。

这几年，马忠委员带领他的

研究团队对甘肃省典型地区的生态

补偿机制的建立研究表明，在河流的

上游，包括黑河上游和石羊河上游，以及

甘南地区（黄河上游），生态补偿的着眼点应

该是提高区域的水源涵养能力，加强水源涵养林

的保护和建设，保护草地，减少超载；石羊河下游民

勤地区的生态补偿主要以防风固沙为主，通过退耕

还林还草，保护草场，减少土地退化，防止沙漠化；陇

南地区生物物种丰富，应加强栖息地保护，增加生物

多样性。

以祁连山地区黑河石羊河流域上下游横向生态

保护补偿机制为例，我省支持黑河流域的张掖所辖

甘州区、临泽县、高台县、肃南县和酒泉市所辖金塔

县，石羊河流域的武威市所辖凉州区、民勤县，共 3市

7 县区在黑河石羊河流域开展上下游横向生态保护

补偿试点。其中，2020 年省财政厅下达试点县区奖

励资金 3500 万元；2021 年省生态环境厅根据考核结

果下达奖励资金 1650万元。

“一系列政策的颁布和示范项目的开展，为持续

推进全省流域横向生态补偿工作积累了经验，也表

明当前已经具备了建立生态补偿机制的基础条件。”

马忠委员说，“甘肃省生态环境保护好了，受益的不

仅仅是本地区，我省要更好地担负起坚决筑牢国家

西部重要生态安全屏障的责任，亟需从国家层面构

建起良性运转的生态补偿机制。”

亟需从国家层面构建

良性运转的生态补偿机制

一个城市的基础设施建设

反映了社会生活环境的文明程

度。对于特殊人群而言，人性化

设施的设立，更能凸显规划的科

学和文明。近年来，兰州市日益

完善的无障碍设施为一些特殊

人士出行提供了便利，但还有一

些尚不完善的地方，让大家走起

路来“步步惊心”。省政协十二

届五次会议前夕，记者见到省政

协委员、甘肃省社科院社会学研

究所研究员马亚萍时，她正在精

心修改自己“两会”期间准备提

交的提案：《关于完善兰州市无

障碍设施建设的建议》。

“兰州市大部分的过街天桥

都采用台阶式，缺乏无障碍设施

给残障人士、老人、孕妇、儿童、

婴儿车等特殊群体使用，特别是

遇到雨雪天，台阶很滑，容易造

成人员受伤。”马亚萍说，今年我

将关注的目光放在了特殊人群

上，希望能通过提案，让有关部

门更加重视特殊人群出行的问

题。

马亚萍委员建议，把保障盲

道畅通列为兰州市城市精细化

治理考核指标，以制度确保盲道

畅通。对因设计缺陷造成的盲

道畅通受阻问题，采取增加诸如

石坡道等改建措施予以解决。

把无障碍设施作为公共设施规

划建设验收硬性指标之一，从根

本上解决公共设施建设缺乏无

障碍设施的缺陷。未来新增公

交车辆时以购买带低踏板的公

交车为主，逐步破解公共交通缺

乏无障碍设备难题，进一步提升

兰州市交通枢纽无障碍等服务

设施水平，为行动不便的乘客提

供出行无忧服务。马亚萍委员

拿起提案，一边对记者讲述，一

边在提案上圈画。

马亚萍委员表示，“一个社

会能为特殊人群提供怎样的生

活条件是衡量社会文明的重要

标志之一。无障碍设施建设与

管理是为特殊人群打造‘无障碍

生活’的基础性工作，也是城市

建设与管理的重要职责。”希望

我们的政府能完善具有强制性

效力与执行力的法规，落实并强

化无障碍设施建设管理的责任

主体，并形成合力推动和协同治

理的机制，强化社会监督，真正

为特殊人群构建“无障碍”的生

活机制。

民主监督是人民政协三大

职能之一，2021 年马亚萍委员

参加了安宁区培黎街道公共租

赁住房配租抽号活动，让她感受

颇深。马亚萍回忆起当时的场

景，一开始由安宁区和培黎街道

领导介绍这次全区和本街区公

共租赁住房配租房源分布、配租

户遴选条件、各街区分配数量等

情况，之后公证人员会对相关资

料和设施一一查验，每次抽号前

由马亚萍委员在票箱前检验票

箱票数，并将选票放进票箱封

好，最后由工作人员和公证员验

证登记后抽号，当场拆号自己念

出房子所在小区单元号楼层房

号，大屏幕同步播放，全过程都

是公开透明的。

目睹了培黎街道公共租赁

住房配租过程，马亚萍委员深切

感受到，能够深度参与到这项工

作当中，履职被认可是对委员身

份的最高褒奖。

“2022 年我们将迎来党的

二十大和省十四次党代会，我将

继续做好本职工作，持续为民之

所忧、民之所盼鼓与呼。”马亚萍

说。

关注“脚下的安全”

本报记者 唐镜涵

马亚萍委员：
本报记者 邱瑾玉 崔 莹

马 忠委员：

本报记者 师向东

在“黄河战略”下 以工业强省
人才兴省助推高质量发展


